


REACCIÓN CONTRA LA LEY SB 1070

Janice Hann y Ed Reyes, integrantes del cabildo de Los Ángeles, informan sobre la aprobación de sanciones contra Arizona, en las que se incluyen la prohibi-
ción de viajes oficiales y contratos municipales con empresas de ese estado. ‘‘Somos la segunda ciudad de Estados Unidos en tamaño, una ciudad de migran-
tes, una ciudad internacional que necesita expresarse’’, dijo Reyes, y agregó: ‘‘ahora, como estadunidense, no puedo ir a Arizona sin pasaporte’’ ■ Foto Ap
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■ Otras ciudades, como Boston y Milwaukee, analizan medidas similares  

■ Relatores de la ONU advierten sobre los embates racistas de la norma

■ Según sondeo, la mayoría de estadunidenses apoya la medida antimigrante

■ 2, 3 y 5

■ 19ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

■ 9 y 11

Bloquea la SRE
el tema de los
feminicidios en la
cumbre UE-AL
■ La cancillería maniobra
para que se elimine de 
la agenda, trasciende   

■ España, Brasil y otros
países desean un debate
sobre violencia de género    

■ Los cabildos prohíben viajes y negocios con ese estado            

San Francisco y LA
se suman al boicot
contra la ley Arizona

México, sin 
una estrategia
antidrogas
efectiva: Clinton
■ ‘‘La desigualdad
social nutre esa actividad
criminal’’, puntualiza

■ Ahora tenemos mayor
‘‘precisión’’ antinarco,
responde Gómez Mont        

■ 22ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

Un integrante del Tribunal Supremo
bloqueó la petición de Baltasar Gar-
zón de trasladarse a la Corte Penal
Internacional y lo encaminó hacia  su
suspensión temporal ■ Foto Reuters

Se cierra el
cerco sobre el
juez Garzón; le
abren juicio oral
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Encomia Valdés el voto electrónico 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 16 

En un escenario en el que las elecciones en México son cada vez más competidas, la votación electrónica 
constituye un instrumento de certeza, consideró el consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), 
Leonardo Valdés. Al inaugurar el seminario Experiencias del voto electrónico en México y el mundo, Valdés 
aseguró que la transparencia y la credibilidad de los procesos electorales en el futuro, para mí, está asociada al uso 
de instrumentos electrónicos de votación. 

Joseph Thompson, director del Centro de Asesoría y Promoción Electoral del Instituto Interamericano de 
Derechos Humanos, aseveró que la adopción del voto electrónico no debe obedecer solamente a la rapidez de la 
difusión de los resultados que es una ventaja, sino a su confiabilidad y credibilidad. El consejero electoral Marco 
Antonio Baños, presidente de la comisión especial que estudia la viabilidad del sufragio electrónico en México, dijo 
que el objetivo del IFE es indagar qué tan compleja es la implementación técnica y organizacional de ese voto, así 
como su costo. 

 

 

Dictamen de la secretaría ejecutiva ordena sanción por emitir infomercial durante noticiero 

Férrea postura de consejeros del IFE contra proyecto para 
multar a Televisa y al tricolor 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 16 

Al cierre de esta edición, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) discutía sancionar al Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y a Televisa por la difusión de un infomercial del candidato priísta a la 
gubernatura de Oaxaca, Eviel Pérez Magaña, durante el noticiero estelar de la empresa. Aunque se refiere a 
Oaxaca, el caso sentaría precedente respecto a la publicidad recurrente de gobernantes en esos espacios televisivos 
de cara a 2012, pues es la primera vez que el IFE analiza específicamente los espots disfrazados de información 
que se difunden en televisoras. 

Sin embargo, el tema dividió a los consejeros entre quienes reivindicaron el sentido del dictamen hecho por la 
secretaría ejecutiva, decretando amonestaciones para las partes, y quienes salieron en defensa de la libertad de 
expresión, aun cuando el promocional se difundió inmediatamente después de que el conductor, Joaquín López 
Dóriga, mandó a comerciales.  
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Al justificar el sentido del dictamen, el secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo, citó que se había incluido un estudio 
del investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México Julio Juárez, quien aportó elementos objetivos 
para considerar que la difusión del mensaje del candidato era publicidad: se transmitió en el bloque comercial, no 
tenía la marca digital de Televisa que protege los derechos de autor, y se realizó en otro diseño. Destacó que se 
trata de un precedente de cara al porvenir inminente, en alusión a las votaciones presidenciales de 2012. 

El PRI fue discreto en su defensa. Asumieron ese papel, por momentos con vehemencia, algunos de los consejeros 
que en su momento el tricolor impulsó desde la Cámara de Diputados. El consejero Marco Antonio Gómez –
recurrente defensor de Televisa en los debates que han involucrado a la empresa– arremetió contra el proyecto, 
definiéndolo de pirotecnia electoral y reivindicando la libre expresión de la televisora al difundir notas 
periodísticas en medio de bloques comerciales. Añadió que se improvisaba y argumentaba en sentido contrario a 
otras resoluciones previas relacionadas con el manejo noticioso, como los casos de Demetrio Sodi y Ana Gabriela 
Guevara. 

Tras señalar que el IFE no debe prestarse a estrategias políticas de terceros, aseguró que el instituto no puede 
asumir lo que diga cualquier hijo de vecino, en alusión al investigador Julio Juárez, doctor en comunicación 
política. A juicio del consejero, no hay elementos legales para defender la inclusión de esta postura y, concordante 
con los argumentos de Televisa en la audiencia de desahogo de pruebas, apuntó que la posición era injustificable. 
Menos enjundiosos, los consejeros Virgilio Andrade y Francisco Guerrero salieron en defensa de la libertad de 
expresión de Televisa, aunque citaron algunos precedentes legales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación sobre casos similares, en los cuales se consideró inviable sancionar. 

Subrayaron que no había evidencia de que hubiera contratación del promocional, lo que ponía en cuestionamiento 
que no se tratara de una noticia. En contraste, los consejeros Arturo Sánchez, Alfredo Figueroa y Benito Nacif 
reivindicaron el sentido de la resolución, subrayando como fundamento elementos obvios que hacían diferente la 
presunta noticia de la toma de protesta del candidato respecto de otras noticias; por ejemplo, destacó Sánchez, 
López Dóriga envió a comerciales y acto seguido se difundió lo que el PRI y algunos consejeros dijeron que era 
libertad de expresión. 

Figueroa aseveró que en reciente entrevista el vicepresidente de Noticias de Televisa, Leopoldo Gómez, informó 
que cuando se manda a corte, es evidente que lo que sigue es espacio comercial. El consejero recordó a Gómez 
Alcántar que cuando la Suprema Corte de Justicia de la Nación echó abajo la ley Televisa llamó a especialistas a 
opinar. Sin la vehemencia de Gómez Alcántar, los priístas Sebastián Lerdo de Tejada y Fernando Castro Trenti 
descalificaron el dictamen, por considerar que no había fundamento en acreditar que era un comercial. 

Criticaron que la definición de infomercial haya sido obtenida de Wikipedia, y aseguraron que el IFE no debe 
asumir la facultad de dictar a los medios de comunicación la forma en que deben hacerse las notas informativas. El 
perredista Rafael Hernández alertó sobre la importancia de la resolución de cara a la recurrente campaña 
propagandística que con ese formato ha emprendido el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto. 

El Consejo General dejó pendiente para la próxima semana un caso similar de Gabino Cué, candidato de la 
Coalición Unidos por la Paz y el Progreso a gobernador de Oaxaca, quien también apareció en los noticieros 
estelares de Televisa. 
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Señala que se les cuecen las habas por expulsarlo del PAN 

Denuncia Espino feroz persecución de calderonistas, al estilo 
del viejo priísmo 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 16 

Manuel Espino, ex dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), denunció que personajes cercanos al presidente 
Felipe Calderón realizan desde hace años una campaña de hostigamiento en su contra que raya en la persecución 
al más puro estilo del viejo priísmo. Destacó que a los calderonistas se les cuecen las habas por expulsarlo del 
partido. Advirtió que incluso si logran sacarlo del padrón de afiliados, seguirá siendo panista. 

Recordó que antes de los comicios de 2009, el propio presidente Felipe Calderón pidió que se agilizara su 
expulsión, pero se acordó esperar y hacerlo después de los comicios, a la espera de un triunfo que hiciera pasar el 
hecho inadvertido. Pero como la elección fue un fracaso, no se abordó el asunto, abundó. Refirió que hace unos 
días el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN decidió integrar un expediente con sus declaraciones para 
definir si merece ser sancionado, mientras la dirigencia del estado de México inició un proceso de expulsión. 

Cuando se le preguntó sobre su posible salida voluntaria del blanquiazul, dado el diferendo que existe, Manuel 
Espino puntualizó que nunca va a renunciar a Acción Nacional. En un recuento de los agravios recibidos, destacó 
que por órdenes del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, le fue cancelado un espacio de comentario 
editorial semanal que tenía en una radiodifusora. 

Boicot de Germán Martínez 

Añadió que el ex dirigente Germán Martínez dio instrucciones a los legisladores del PAN para que no acudieran a 
un foro internacional sobre seguridad en Colombia, convocado por la Organización Demócrata Cristiana de 
América (ODCA), que Espino preside. Agregó que desde el CEN se ha presionado a líderes y militantes para no 
acudir a las presentaciones de su libro Señal de alerta, con el argumento de que es un texto para golpear al 
gobierno de Calderón. 

Señaló que el titular del Ejecutivo ordenó a Martínez que lo vetara si llegaba a buscar una candidatura para 
diputado federal en 2009 y que todos aquellos que colaboraron en su presidencia sufren un veto permanente si 
pretende ocupar puestos de gobierno o en su partido. La última acción en su contra fue que le negaron el uso del 
castillo de Chapultepec para la presentación de su nuevo libro, pese a que ya había pagado 75 mil pesos, abundó. 

Por último, negó que esté prolongando de manera irregular su permanencia en la presidencia de la ODCA, como 
se dijo en la más reciente reunión del CEN. 

Explicó que no se ha renovado dicho cargo porque no se ha podido reunir el consejo directivo que convoca el 
congreso electivo. 
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Es una treta del tricolor e Ivonne Ortega, responde el blanquiazul 

Identifican a presuntos patrocinadores de grupo panista de 
choque en Yucatán 
LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 32 

Mérida, Yuc., 12 de mayo. Luis Montoya Martínez, ex diputado local y ex dirigente estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN), y Beatriz Collado Lara, ex legisladora federal del blanquiazul por Tamaulipas, figuran entre los 
presuntos financiadores de un grupo de choque contratado por el PAN para reventar las elecciones locales del 16 
de mayo, que renovarán los ayuntamientos y el Congreso de Yucatán. 

El procurador de Justicia del estado, Héctor Cabrera Rivero, presentó en conferencia de prensa a los siete sujetos 
detenidos el domingo anterior, acusados de amenazar a campesinos para que votaran por el PAN. El procurador 
informó que los aprehendidos admitieron haber sido contratados por altos funcionarios panistas, entre ellos Luis 
Montoya, quien les habría entregado dinero, teléfonos celulares y vehículos. 

El objetivo del grupo era, según Cabrera Rivero, destruir propaganda del PRI, amenazar y hostigar a agricultores 
de comunidades rurales aledañas a Mérida, así como enfrentar a priístas que intentaran cometer delitos 
electorales. 

El domingo pasado, agentes de la Secretaría de Seguridad Pública estatal capturaron a siete varones: José Avila 
López, de 34 años, y Manuel Rubio Arcila, de 18 años de edad, ambos de Yucatán, así como a Sergio Pérez 
Mijangos, de 25 años; los hermanos Michel (27) y Enrique Caballero Rodríguez (24), Yoav Rodríguez Torres (28) y 
José González Rodríguez (48), todos del Distrito Federal, quienes hostigaban a pobladores de la comunidad de 
Komchén. 

Cabrera Rivero añadió que los arrestados aseguraron que Beatriz Collado Lara, candidata a diputada 
plurinominal, pagó 5 mil pesos por la renta de un automóvil Nissan Tsuru para que ellos se trasladaran a 
comunidades rurales o adonde se les necesitara. Enrique Caballero, detenido, señaló que el PAN de Yucatán los 
contrató y que se entrevistaron con Luis Montoya Martínez, quien les dio equipo y dinero. Los siete detenidos 
serán arraigados 30 días mientras se deslindan responsabilidades y se verifican sus antecedentes. 

En tanto, la dirigencia estatal del PAN negó que Montoya Martínez esté vinculado con “delincuentes electorales. 
No es más que una sucia treta del PRI (Partido Revolucionario Inatitucional) y del gobierno de Ivonne Ortega 
Pacheco para linchar públicamente a los abanderados de nuestro partido. El pueblo no es tonto y castigará con su 
voto al tricolor”, sostuvo Acción Nacional en un comunicado. 

Este miércoles se realizaron los últimos cierres de campaña previos a los comicios del domingo en los municipios 
de Valladolid y Progreso, al igual que en algunos distritos de Mérida, entre otros sitios. 
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PRD y PT demandan a Rodrigo Medina sacar las manos del proceso 

Niega el gobierno de NL haber enviado autos al PRI-Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 32 

Zacatecas, Zac., 12 de mayo. El gobierno de Nuevo León negó en un comunicado que sean de su propiedad los 14 
automóviles compactos que la Procuraduría General de Justicia del estado decomisó el martes pasado en una 
bodega y que iban a utilizarse en la campaña del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
gubernatura, Miguel Alonso Reyes. El procurador de Zacatecas, Ambrosio Romero Robles, afirmó el martes que se 
investigaba si el gobierno de Nuevo León, encabezado por el priísta Rodrigo Medina de la Cruz, envió los vehículos 
para apoyar a Reyes. 

Otra línea de investigación señala que los 14 vehículos confiscados –así como 26 que se entregaron a comités de 
campaña del PRI en Zacatecas– podrían haber sido robados de camiones nodrizas. En su boletín, la 
administración de Nuevo León rechaza categóricamente ser propietaria de los vehículos que fueron localizados en 
esa entidad (Zacatecas) el martes 11 de mayo en un inmueble ubicado en la avenida Cinco Señores de la capital del 
estado. Además ofreció al gobierno de Amalia García Medina ayuda para, de manera conjunta, revisar si existe 
reporte de robo de estos vehículos. 

Por otra parte, el candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la gubernatura, Antonio Mejía 
Haro, exigió una investigación a fondo y castigo a los culpables. En entrevista con una radioemisora local, el 
abanderado perredista respaldó el trabajo de la Procuraduría de Justicia de Zacatecas y rechazó que sea parte de 
una guerra sucia, como asegura el PRI. Mejía Haro también pidió que saquen las manos los gobernadores de 
otros estados, que no vengan a enrarecer el ambiente. Por su parte, David Monreal Ávila, candidato del Partido del 
Trabajo (PT) a la gubernatura, exigió al gobierno de García Medina no meter las manos ni violentar el proceso 
electoral. 

Miguel Alonso Reyes, candidato de la coalición Primero Zacatecas, formada por los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), informó que se ratificó la 
denuncia por robo de vehículos de propiedad privada y la queja ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
por violación a las garantías individuales y abuso de autoridad, entre otros agravios que sufrió el equipo de 
campaña, el propio partido y la coalición en su conjunto. Los acusados, recordó Alonso Reyes, son la gobernadora 
Amalia García Medina; el procurador estatal, Ambrosio Romero, y el director de Tránsito, Antonio Caldera 
Martínez. 

Miguel Alonso negó que sean robados los 14 automóviles Nissan decomisados por la procuraduría local y detalló 
que forman parte de jun lote de 40 que se habrían entregado al PRI para labores proselitistas, lo que se 
demostrará totalmente ante el Ministerio Público. Aclaró que los automotores procedían de Nuevo León, pero no 
los envió el gobierno de esa entidad. Fueron rentados, algunos en comodato, por una agencia reconocida de 
Monterrey. 
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Arranca Xóchitl Gálvez campaña en Hidalgo 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 32 

Pachuca, Hgo. Los dirigentes del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega, y de Acción Nacional 
(PAN), César Nava, acusaron al gobernador de Hidalgo, el priísta Miguel Ángel Osorio Chong, de intervenir en 
esos institutos y utilizar el sistema judicial contra ex alcaldes y militantes no afines al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). Ambos acudieron ayer al arranque de campaña de Xóchitl Gálvez, candidata a gobernadora 
por la alianza Hidalgo nos Une (PRD-PAN-Convergencia-PT). 

 
 
 
 

Niega Greg Sánchez orden de aprehensión 
HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 32 

Cancún, QR. El candidato de la coalición PRD-PT-Convergencia a la gubernatura, Gregorio Sánchez, negó ayer 
que haya una orden de aprehensión en su contra y que vayan a sustituirlo por otro contendiente, versión que 
circuló ayer en la noche y que atribuyó a una campaña de difamación. Dijo que los tres partidos que lo apoyan 
emprenderán una contraofensiva para frenar la embestida del PRI y el gobierno estatal. El alcalde de Cancún con 
licencia consideró que sus propuestas de campaña le dan posibilidades de triunfar el 4 de julio. 

 

 

Postula Convergencia a ex panista en Reynosa 
MARTÍN SÁNCHEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 32 

Ciudad Victoria, Tamps. El ex diputado federal Raúl García Vivián renunció al PAN para ser candidato de 
Convergencia a edil de Reynosa. En las elecciones de 2006 Raúl García ganó una diputación federal tras derrotar 
al actual candidato del PRI a la alcaldía, Everardo Villarreal Salinas. El candidato panista a la gubernatura, José 
Julián Sacramento Garza, acusó a la dirigencia del PRI de apoyar partidos con baja resonancia electoral. García 
Viván pertenece al grupo del ex panista Alfonso de León Perales, candidato a gobernador por Convergencia. 
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Calderón debe sacar las manos de las elecciones locales en 15 estados, exigen priístas 

Intercambian legisladores de PRI, PAN y PRD acusaciones de 
cínicos y tramposos 
ANDREA BECERRIL Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 15 

La disputa electoral se trasladó ayer a la sesión de la Comisión Permanente, donde legisladores de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) se acusaron 
mutuamente de cínicos, mentirosos y tramposos y de usar recursos públicos para apuntalar las campañas de sus 
respectivos candidatos. Los priístas exigieron que el presidente Felipe Calderón saque las manos del proceso y deje 
de transmitir espots en radio y televisión en los 15 estados en que habrá comicios, porque no sólo promociona 
supuestos logros y obras de gobierno, sino que impulsa a su partido. 

Artimañas de Peña Nieto 

Diputados y senadores panistas y perredistas advirtieron que el gobernador Enrique Peña Nieto hace lo mismo, y 
acusaron a los gobernadores del tricolor de utilizar recursos públicos y todo tipo de artimañas para retener a toda 
costa el poder. La senadora Judith Díaz denunció en tribuna que la gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, 
interviene directamente en el proceso electoral en esa entidad, mientras el diputado priísta Héctor Pablo Ramírez 
Puga pidió que Calderón deje de usar los programas federales para apuntalar en Oaxaca a Gabino Cué, candidato 
de la Coalición Unidos por la Paz y el Progreso a gobernador. Los legisladores del PRI se enfrentaron a los 
aliancistas, y en voz del diputado David Penchyna reprocharon al PRD no sumarse a las críticas a Calderón, quien 
a 50 días de los comicios de julio, por los que se renovarán 12 gubernaturas, con un cinismo rampante, similar al 
de Vicente Fox, realiza una campaña mediática para beneficio del PAN. 

El diputado panista Carlos Alberto Pérez Cuevas le respondió que no se vale lanzar la piedra y esconder la mano, 
ya que existe otro personaje que tiene cientos de promocionales y quizá miles y miles de participaciones en los 
medios, aparentemente sin violar la ley. No mencionó directamente que la acusación era para Peña Nieto, pero 
advirtió que tan buen maestro tienen los del PRI en el gobernador mexiquense, que su estrategia de comunicación 
la ha trasladado a otras entidades.Hoy mismo le dieron 20 minutos en un programa radiofónico al gobernador de 
Oaxaca, Ulises Ruiz, afirmó. El diputado perredista Guadalupe Acosta Naranjo se confrontó también con 
Penchyna, quien sacó a relucir los infomerciales del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, y su 
participación en un mitin de Gabino Cué. 

No vengo a cuestionar que los espots de Marcelo estén bien y los de Peña Nieto mal; ambos casos deben regularse, 
para que las contiendas sean equitativas, apuntó, y expresó que no se critica que los gobernadores acompañen a 
los candidatos de su partido, sino el uso de recursos públicos. En Veracruz, sostuvo, hasta vistieron de rojo al 
cantante británico Elton John, a quien llevaron a un acto supuestamente cultural. El debate fue particularmente 
ríspido en el caso de Zacatecas, ya que priístas y perredistas se acusaron mutuamente de hacer trampas. 

El diputado del sol azteca Armando Ríos Pínter pidió que se investigue por qué el gobierno de Nuevo León apoya 
con vehículos al aspirante priísta a mandatario de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes. 
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Añadió que el empresario dueño del local en que se guardaban los autos, Hugo Díaz Soto, es coordinador de 
campaña del priísta en uno de los distritos de Zacatecas. Este último, acompañado por el secretario general del 
PRI, Jesús Murillo Karam, y otros legisladores ofreció una conferencia de prensa para quejarse del exceso 
policiaco en su contra, ordenado por la subprocuradora de Justicia de la entidad, Rocío García Medina, hermana 
de la gobernadora Amalia García. Desde el pleno, el senador del PRI Fernando Castro Trenti acusó a García de 
nepotismo, y la senadora Claudia Corichi –hija de la gobernadora– trató de defender a su mamá y exigió pruebas 
al priísta, pero el presidente de la mesa directiva, José González Morfín, le dijo que no podía intervenir porque, 
aunque es parte de la Permanente, ayer no pasó lista. 

 
 
 

Pendientes, leyes sobre derechos humanos y seguridad nacional 

Insisten priístas y panistas en que se convoque a periodo 
extraordinario 
ANDREA BECERRIL, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 12 

Los coordinadores del PAN en las cámaras de Diputados y de Senadores, Josefina Vázquez Mota y Gustavo 
Madero, insistieron ayer en que se convoque a un periodo extraordinario de sesiones para dictaminar iniciativas 
pendientes, como la ley de seguridad nacional. En tanto, en San Lázaro el secretario de la Comisión de Defensa 
Nacional, Francisco Moreno, del PRI, planteó que en breve se dictaminará esa minuta. El priísta Francisco Rojas 
advirtió que su bancada se tomará el tiempo que sea necesario para dictaminar con responsabilidad las minutas 
del Senado, entre éstas la ley de seguridad nacional. Ahora resulta que los diputados tenemos la culpa porque no 
aprobamos, en unas cuantas horas, una ley que al Senado le tomó un año dictaminar con base en una iniciativa 
que al Ejecutivo le tomó varios años enviar. 

Por separado, Vázquez Mota dijo que habló con Rojas y con el perredista Alejandro Encinas para que se haga un 
esfuerzo y se convoque a periodo extraordinario con el propósito de aprobar las minutas sobre derechos humanos, 
el reglamento del Congreso y la ley de amparo, ya que el proceso electoral no puede tener al Congreso como rehén. 
Acerca de la ley de seguridad nacional, señaló que se ha comprometido a analizarla con responsabilidad, a 
escuchar a todas las voces y a salvaguardar la fortaleza de las fuerzas armadas. A su vez, Gustavo Madero 
manifestó que el periodo extraordinario puede incluir cinco temas que pueden pasar mañana y también la ley de 
seguridad nacional, en caso de que logremos ponernos de acuerdo. 

Tanto el coordinador de los diputados priístas, Francisco Rojas, como el senador Jesús Murillo Karam refutaron lo 
dicho un día antes por Madero de que el PRI es un lastre legislativo. El senador Madero está equivocado, el PRI ha 
apoyado al gobierno en ocasiones que ha sido necesario hacerlo, pero lo que no podemos hacer es apoyar 
incondicionalmente todo lo que el Ejecutivo manda al Congreso, sostuvo.  



 
JUEVES 13 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Coincidieron en que se convocará a periodo extraordinario cuando haya materia. Por lo que respecta a los 
diputados, en cuanto tengamos resultados y los consensos adecuados estaremos en condiciones de hacer una 
propuesta sobre la necesidad de un extraordinario, recalcó Rojas. En San Lázaro, el priísta Moreno aseguró que en 
el proceso de dictaminación los diputados responderán a las solicitudes que ha presentado el secretario de la 
Defensa Nacional, Guillermo Galván Galván, porque todo “exceso que cometan las fuerzas federales –Policía 
Federal y Ejército– tiene que ser directamente proporcional al sadismo y los excesos que cometen los 
narcotraficantes, punto, adonde tope”. 

Consideró injusto que existan miles de militares en retiro que subsisten con 30 por ciento de lo que eran sus 
haberes en activo y planteó la necesidad de renivelar sus ingresos para evitar que trabajen en otras actividades. 
Indicó que debe dotarse al Ejército de los casi 3 mil 600 millones de pesos para la adquisición de equipo que les 
permita garantizar la seguridad interna. 

 

El tribunal les impide impugnar constitucionalidad de leyes 

Aberrante, fallo de la SCJN sobre facultades de los 
ombudsman: ONG 
VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 14 

El Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, el Instituto Mexicano de Derechos Humanos y 
Democracia (IMDHD), la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos (CMDPDH) y 
Litigio Estratégico de Derechos Humanos consideraron que la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) que determinó que ninguna comisión de derechos humanos podrá presentar demanda de 
inconstitucionalidad en leyes que no respeten los tratados internacionales es un hecho aberrante. No obstante, 
agregaron, está de acuerdo con lo que ha dictaminado en los últimos años. 

Édgar Cortez, del IMDHD, aseveró que sólo una reforma constitucional podría salvar este escollo, ya que sabemos 
que la SCJN desde hace años resolvió que los tratados internacionales se encuentran por encima de las leyes, pero 
por debajo de la Constitución, de tal forma que su resolución no podría ser distinta. Subrayó: valdría la pena 
retomar aquella resolución del pleno de la Corte que estableció que los tratados están por encima de las leyes, pero 
debajo de la Constitución; en esa ocasión no se refirió a los tratados de derechos humanos. Por su parte, Fabián 
Sánchez Matus, de Litigio Estratégico, resaltó: “es terrible esta resolución. Es un enorme retroceso, porque no 
reconoce la jerarquía de los tratados internacionales. Lo único que desprendemos es que los ministros no están 
leyendo los tratados internacionales de derechos humanos. 

Luis Arriaga, del Centro Pro, sostuvo que los ministros no reconocen la jerarquía de los tratados internacionales; 
es indudable que se debe aprobar la reforma en materia de derechos humanos que avaló el Senado y está frenada 
en la Cámara de Diputados. Juan Carlos Gutiérrez, de la CMDPDH, aseveró: no estamos de acuerdo con esta 
decisión, pero la Corte es coherente con su visión de no reconocer la jerarquía de los tratados internacionales. 
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Durante la inauguración de centro administrativo, destaca los logros de su gobierno 

Fustiga Ulises Ruiz Ortiz a panistas ignorantes e incapaces de 
dirigir al país 
CIRO PÉREZ SILVA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de mayo de 2010, p. 33 

San Bartolo Coyotepec, Oax., 12 de mayo. El gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz, condenó a los gobiernos 
panistas henchidos de ignorancia y faltos de capacidades para dirigir a un pueblo, en los cuales “se improvisa y se 
miente, se traiciona y se retrocede. (Benito) Juárez fue lapidario al condenar la mediocridad cuando dijo: ‘No 
deshonra a un hombre equivocarse. Lo deshonra la perseverancia en el error’. Hoy debemos repetirlo para alertar 
a México frente a la obstinación de encumbrar la ignorancia y el oportunismo”. Al inaugurar el Centro 
Administrativo del Poder Ejecutivo y Judicial General Porfirio Díaz, Soldado de la Patria, Ulises Ruiz Ortíz, hizo 
un balance de su gestión y dio lectura a un listado de logros y avances que de acuerdo con el mandatario ubican a 
Oaxaca en los primeros lugares en materia de desarrollo. 

En la ceremonia de inauguración, en la que se preveía estuvieran presentes gobernadores y dirigentes del PRI, 
Ruiz aseguró ante funcionarios locales: Para el mundo, para México y para nuestra propia gente, la forma de ver a 
Oaxaca ha cambiado. Ahora empezamos a ser ejemplo de modernidad y no de pobreza. Sin embargo, los 
indicadores aún ubican al estado entre los más rezagados del país. Al enumerar los logros de su administración, 
destacó que Oaxaca obtuvo el Premio Internacional Dynamic Enterprise 2010, otorgado por Alcatel-Lucent, en 
reconocimiento a la alta proyección y la innovación demostrada en la construcción de infraestructura de 
comunicaciones para mejorar la colaboración de los servidores públicos, la productividad y la reducción de costos. 

Mencionó que Oaxaca ocupa el tercer lugar nacional en transparencia, según reporte de la revista Política Digital, 
y que en 2009 la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y el Servicio Nacional de Empleo le otorgaron el primer 
lugar por el desempeño de los programas orientados a la atención de la población desocupada y subempleada, 
después de haberse ubicado en la posición 27. Informó que, de acuerdo con la consultora a-regional, Oaxaca es el 
segundo estado en crecimiento de la recaudación, después de haber permanecido en el último lugar, además de 
haber sido en 2009 una de las tres entidades cuyo producto interno bruto creció en época de crisis, según el 
Centro de Estudios Financieros de Banamex. 

Es cierto que tenemos muchos desafíos, muchos pendientes, que tenemos retos, pero también paradigmas que nos 
aseguran el éxito. Pero todo esto es conciencia colectiva, el conocimiento de los oaxaqueños del trabajo por hacer, 
ajeno a discursos facciosos, dijo el gobernador, antes de continuar con la lista de logros de su administración. En 
esta entidad, donde según el Consejo Nacional de Población cerca de 50 por ciento de los habitantes padece 
pobreza extrema, ponderó las calificaciones asignadas al estado por Fitch Ratings, Moody’s y Standard and Poor’s, 
basadas en la certidumbre de que aplicamos una política financiera prudente, que adoptamos un adecuado control 
del gasto y que tenemos una posición de liquidez sólida, y en el hecho de que Oaxaca es la entidad que opera el 
primer proyecto de participación social-estatal en México, con una tasa interna de retorno de 47 por ciento, 
estrategia con la cual se realizaron diversas obras. 
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Con este esquema la infraestructura se pagará en 15 años, con los ahorros de la renta de edificios para oficinas de 
gobierno. Citó el caso del Centro Administrativo de los poderes Ejecutivo y Judicial, formado por 13 edificios que 
ocuparán 6 mil trabajadores, quienes atenderán hasta 5 mil personas para realizar diversos trámites. Al ubicarse 
fuera de la ciudad, este conjunto alivia el tránsito vehicular y la contaminación del centro histórico, agregó. Ulises 
Ruiz también se refirió al reconocimiento que hizo el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) a 
Oaxaca como la entidad más adelantada en la aplicación de una de sus iniciativas en beneficio de los niños. 
También señaló que los alumnos del sistema de universidades del estado han obtenido sistemáticamente los 
primeros niveles en los exámenes generales del Centro Nacional de Evaluación en distintos campos, siempre 
adelante de todas las universidades del país, y que alumnos oaxaqueños obtuvieron el primer lugar en el concurso 
de empleabilidad celebrado en Florencia, Italia, en 2008. 

Astillero 

Obama exhibe a Felipe 

EU: paz consumidora 

México: guerra 

Bicornio porfirista 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Obama no está dispuesto a que en su territorio haya sangre y muerte a causa de guerras contra el narcotráfico cuya 
efectividad considera muy limitada. Ayer, al anunciar los trazos a mediano plazo de su estrategia contra ese 
mercadeo de drogas, dejó entrever que no instaurará en su nación ninguna medida de fuerza real para inhibir el 
consumo de sustancias enervantes, aunque sí apoyará el traslado de los mecanismos bélicos a los países 
productores o de tránsito de esas mercancías que se continuarán utilizando plácidamente allá mientras las 
muertes, la inseguridad, el desbordamiento delincuencial y el horror cotidiano se mantienen en los patios traseros, 
particularmente el mexicano, cuyo representante gerencial, Felipe Calderón, se topará con ese descolón 
conceptual y operativo del poder gringo cuando realice la pomposa visita en la que hablará ante el Congreso 
estadunidense, y tratará de disimular con el tema de Arizona el papel de sicario institucional transfronterizo que la 
Casa Blanca les asigna a varios capataces latinoamericanos de derecha en el tema sustancial del manejo del 
narcotráfico. 

Lo menos que Felipe Calderón debería hacer, al enterarse del tono y objetivos del plan obamista contra el negocio 
de las drogas ilícitas, sería serenarse un poco y preguntarse por qué la contraparte exacta de su sangrienta batida 
contra el mercadeo de drogas no saca el Ejército a las calles, establece un virtual estado de sitio, atropella derechos 
y garantías constitucionales, suma decenas de miles de muertos y crea las condiciones para que se produzcan 
crueles rituales de ejecuciones, destazamientos, decapitaciones y torturas. Siendo el mercado estadunidense la 
continuación natural de la cadena de corrupción y delitos que en México causan tantas muertes y desasosiego 
social, ¿por qué allá se prefiere el enfoque que privilegia los tratamientos médicos y sicológicos de las adicciones, 
las campañas publicitarias contra esos consumos y la tarea social de convencimiento de los males que causan esas 
sustancias tóxicas?  
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La obligada paridad de conductas delictivas que conlleva la relación entre un país productor y transportista y otro 
consumidor, ¿no debería tener políticas sustancialmente parecidas para enfrentar los males comunes, a riesgo de 
que si en una se aprieta demasiado, y en la otra se afloja, todo el esfuerzo de una parte quedaría en terrible 
maniobra macabra que no arreglaría nada de verdad en cuanto no hubiera simetrías ni concordancias en las 
acciones de los presuntos socios justicieros? 

En el ámbito electoral han comenzado a saltar las esquirlas de la granada mayor: apenas van iniciando las 
campañas de proselitismo y ya están las evidencias del uso de recursos económicos e instrumental judicial por 
gobernadores decididos a obtener resultados en su favor al costo que sea. Chucho Nava y César Ortega, la pareja 
partidista Patylú, denuncian con razón las artimañas del gobernador de Hidalgo, Miguel Osorio Chong, quien ha 
establecido un veto informativo a la candidata del Centro Fox a la sucesión de aquella entidad, Xóchitl Gálvez 
(quien, prudente, no invitó al jefe Chente al acto de arranque de campaña), contra la cual trabajan desde ahora las 
bandas de mapachería electoral que el priísmo mueve, acentuadamente la vertiente peñanietista, por todo lugar 
donde vaya a haber urnas en fecha próxima. 

En Zacatecas, las dos García gobernantes han lanzado una ofensiva policiaca contra el priísmo que va ganando 
terreno ante el desorden amalista, las acusaciones de corrupción gubernamental y la falta de crecimiento del 
candidato oficial perredista a la sucesión. Al más puro estilo del calderonismo, policías estatales dicen haber 
recibido una denuncia anónima de presunto robo de automóviles que al ser investigada habría dado como 
resultado la detección de vehículos destinados a la campaña del aspirante postulado por PRI, PVEM y Panal, 
Miguel Alonso Reyes. Ya se verá si el lance policiaco, coordinado por Concepción del Rocío García Medina, 
hermana de la gobernadora, en el que fueron retenidos 14 automóviles Tsuru y dos camiones de pasajeros, fue un 
acto de justicia verdadera o una patraña de las que día con día van agravando la suciedad electoral mexicana. 

Astillas 

Si alguien desea sentirse a tono con los aires gubernamentales que por la República soplan, a partir de esta noche 
podrá calarse un bicornio que perteneció a Porfirio Díaz, según parientes de éste que aspiran a conseguir entre 30 
y 50 mil pesos por el sombrero elaborado “en fieltro negro ribeteado, decorado con aplicaciones de pluma, hilo 
metálico dorado y rosetón tricolor, marcado en su interior con monograma metálico PD y la leyenda ‘Tardan 
Hnos.’” La casa de subastas Morton señala que la pieza pertenece a la colección particular de la familia Díaz. Los 
interesados en pujar por tan distintivo bicornio no necesitarán llevar carta de recomendación de Los Pinos, casa 
también de subastas, ésta, que bien haría en hacerse de tan representativo aditamento cefálico de dos picos... En la 
Casa de la Cultura de Guaymas, Sonora, no encontraron mejor manera de promover las altas expresiones del 
espíritu que organizando un Curso Intensivo de Uñas Acrilicas (así, sin acento esdrújulo en la manta original) y 
otro de Pestañas. El presidente municipal de Guaymas es panista... Cuántas personas que no tienen dinero tienen 
que enfrentar injusticias, más cuando los funcionarios públicos, como jueces y magistrados, se prestan a los 
intereses de empresas como ésta, que hoy me quiere a como dé lugar tras las rejas: actor Rogelio Guerra, al 
denunciar, por violaciones a sus derechos laborales y profesionales, al equipo jurídico del área de novelas de 
Televisión Azteca. Guerra hizo un llamado: a todos los actores de México les aviso que se cuiden de Tv Azteca, que 
revisen cualquier contrato a detalle, porque si no, se enfrentarán, como yo, a un poder económico que me quiere 
ver fulminado como actor y como persona, sobre todo cuando la justicia es para el que tiene dinero... ¡Hasta 
mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx  
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Reclaman padrón de docentes

Exigen
contar
maestros

 Increíble. Nadie, ni el 
Presidente de la República  
ni el Secretario de Educación 
ni los Gobernadores  
ni los líderes sindicales  
ni nosotros, los ciudadanos, 
sabemos cuántos maestros 
hay en México”.
Claudio X. González
Presidente de Mexicanos Primero

Así lo dijo

Desafían espectaculares al DF
Queda acuerdo en el olvido
El compromiso entre la autoridad y los anunciantes fue olvidado  
en tres años.

La moneda está  
en el aire en las 
semifinales; Santos 
y Toluca tienen 
ligera ventaja.
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Con este calor 
no se puede 
Las altas temperaturas 
en el DF han afectado 
la productividad, 
el sueño y el humor 
de los capitalinos.
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El Chopo, 
a punto
Tras cinco años  
de remodelación,  
el Museo Universitario 
del Chopo reabrirá sus 
puertas el 19 de mayo.
PáginA 24

¿Qué hacen 
tras las rejas?
Hacer figuras de Disney 
o pulseras de bisutería 
forma parte del trabajo 
de reos “famosos”.
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Adquiere narco armas poderosas
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nUnCA ACAbAR
CANCÚN. La erosión de 
las playas de este destino 
turístico se ha convertido 
en un problema de nunca 
acabar. La Asociación de 
Hoteles de Cancún reconoció 
que hay preocupación porque 
se colocaron entre 90 y 100 
metros de ancho de playa, y 
ahora hay un promedio de 55.
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dQuieren saber 
quiénes son, dónde 
están, cuál es su 
formación y qué hacen 

Sonia del Valle 

Con el respaldo de 27 organiza-
ciones civiles, Claudio X. Gon-
zález, presidente de Mexicanos 
Primero, emplazó ayer al Presi-
dente de la República, el Secre-
tario de Educación, los Goberna-
dores y el SNTE a cumplir con 
la ley y contar, a más tardar el 30 
de junio, con un padrón nacional 
de maestros.

“Lanzamos una iniciativa y 
una exigencia que nos permita 
contar con un padrón de maes-
tros veraz, público, auditado y, por 
lo tanto, confiable”, reclamó.

Cuestionó el hecho de que en 
México nadie sepa cuántos do-
centes hay ni qué hacen.

“Increíble. Nadie, ni el Presi-
dente de la República ni el Secre-
tario de Educación ni los Gober-
nadores ni los líderes sindicales 
ni nosotros, los ciudadanos, sa-
bemos cuántos maestros hay en 
México”, aseveró.

En conferencia, y acompaña-
do por el director de Mexicanos 
Primero, David Calderón, la pre-
sidenta de Causa Común, María 
Elena Morera, y la presidenta de 
Compromiso Social por la Cali-
dad de la Educación, Marinela 
Servitje, González lanzó la inicia-
tiva “¿Dónde está mi maestro? Tú 
me enseñaste a contar, ahora dé-
jame contarte a ti”, en la que par-
ticipan 27 organizaciones.

Dijo que la actual situación 
de opacidad en relación a los pro-
fesores y sus plazas propicia el 
despilfarro, el uso ineficaz e in-
debido de los recursos públicos, 
la discrecionalidad y la manipula-
ción con fines no educativos.

Advirtió que no se trata de 
tener un listado de nómina con 

nombres y escuelas.
El padrón, explicó David Cal-

derón, debe tener cuatro elemen-
tos: la identidad del maestro, su 
formación, desempeño y situa-
ción laboral.

Entrevistada sobre la petición 
de la sociedad civil, Silvia Luna, 
del CEN del SNTE, se congratu-
ló de que las organizaciones apo-
yen la creación del padrón que ha 
impulsado el sindicato que enca-
beza Elba Esther Gordillo.

“Nos da mucho gusto que 
otras voces se sumen a lo que el 
SNTE ha venido impulsando y 
que, por fortuna, está pactado en 
la Alianza”, aseguró.

El gremio, agregó, tiene una 
visión mucho más integral del sis-
tema educativo nacional, y por 
eso su exigencia es contar no sólo 
con un padrón de maestros, sino 
con uno de alumnos y escuelas.

Francisco Ciscomani, titular 
de la Unidad de Planeación y Eva-
luación de Políticas Educativas 
de la SEP, aseguró a su vez que 
se está integrando una platafor-
ma tecnológica para cumplir con 
el mandato del decreto del presu-
puesto de 2010 para hacer públi-
co el padrón.

Dijo que hay avances en el 
sistema, pues se tiene informa-

ción de al menos 27 estados, 
se revisan 150 millones de 

registros de información 
de profesores y se es-
tán conciliando las ba-
ses de datos para sa-
lir el 30 de junio con 
un sistema a través 

del cual se podrá 
conocer por es-
cuela el nombre 
de los maestros, 

su formación, su  
desempeño, el tipo 

de plaza que ocupa 
y la relación de comi-

sionados.

d Fracasa Acuerdo
para regular anuncios
en la vía pública;
hay más que en 2007

Mariel Ibarra

A tres años y dos meses de haber-
se firmado el Acuerdo para Una 
Ciudad Limpia, Segura y Orde-
nada entre la Secretaría de Desa-
rrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) 
y las principales empresas publi-
citarias para reordenar los espec-
taculares, el documento ha resul-
tado un fracaso, pues el DF tiene 
más anuncios panorámicos aho-
ra que en marzo de 2007.

Incluso el único tramo que 
fue realmente reordenado en el 
Periférico, entre lo que era el To-
reo y San Jerónimo, ya tiene 115 
espectaculares a pesar de que la 
Seduvi otorgó únicamente 80 li-
cencias.

Y es que, no obstante los va-
rios intentos del Gobierno capi-
talino por retirar, ordenar y regu-
lar los espectaculares que hay en 
la Ciudad, ésta sigue copada por 
miles de estructuras que conta-
minan el paisaje urbano.

Tan sólo en Periférico, Via-
ducto y Circuito Interior, hay mil 
500 estructuras, de acuerdo con 

un recorrido realizado por Gru-
po Reforma.

En las tres vialidades se pue-
den apreciar anuncios con doble 
vista y menos de 100 metros de 
distancia entre sí.

Hace un año, cuando la Se-
duvi publicó el Programa de Re-
ordenamiento de Anuncios y Re-
cuperación de la Imagen Urbana 

del DF, mediante el cual busca-
ba cumplir con el acuerdo firma-
do con las empresas, el Viaduc-
to contaba con 184 espectacula-
res. Ahora, en ese mismo tramo 
ya hay 337.

La vialidad más saturada, sin 
duda, es Circuito Interior, pues en 
ambos sentidos se pueden conta-
bilizar 703 anuncios.

El Secretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda del DF, Felipe 
Leal, reconoció en entrevista el 
fracaso en el reordenamiento de 
la publicidad exterior en la Ciu-
dad de México y que los acuer-
dos no han sido respetados por 
los empresarios.

“Ha habido un abuso indis-
criminado por parte de los anun-
ciantes que no son serios. Hay una 
constante violación a los acuerdos, 
y debemos reconocer que los con-
venios han fracasado”, expresó el 
funcionario.

En la nueva Ley de Desarro-
llo Urbano del Distrito Federal 
se contempla pena de cárcel pa-
ra quienes coloquen espectacula-
res sin permiso.

REFORMA / Staff

Los partidos políticos han inten-
sificado la guerra electoral.

En Yucatán, donde este do-
mingo se renuevan presidencias 
municipales y el Congreso local, 
la candidata del PAN a la Alcal-
día de Mérida, Beatriz Zavala, pi-
dió que la Policía Federal vigile 
los comicios.

Además, el blanquiazul acusó 
que la Policía estatal ha intimida-
do a sus militantes y destruido su 
propaganda, además de acusarlos 
de cobijar grupos de choque.

El PRI dijo que AN sólo bus-
ca desvirtuar el proceso electoral 
y justificar su derrota en Mérida.

En Zacatecas, el tricolor pre-
sentó una denuncia contra la 
Gobernadora Amalia García, del 
PRD, y funcionarios estatales por 
un operativo en el que policías 
ministeriales decomisaron 16 ve-
hículos sin orden de cateo.

Además, llevó hasta el Sena-
do al dueño del inmueble donde 
se incautaron los autos para de-
nunciar que los agentes le pusie-
ron una pistola en la cabeza para 
obligarlo a declarar que los vehí-
culos eran enviados por el Go-
bierno priista de Nuevo León.

En el Congreso, legisladores 
dedicaron prácticamente toda la 
sesión de la Comisión Permanen-
te a intercambiar acusaciones so-
bre propaganda gubernamental y 
supuestas actividades proselitis-
tas de gobiernos estatales y el fe-
deral con recursos públicos.

Rolando Herrera

Una de cada cinco armas que han 
sido decomisadas al crimen orga-
nizado durante la actual Adminis-
tración es altamente poderosa.

De acuerdo con un informe 
que el gabinete de seguridad en-
tregó al Senado de la República el 
12 de abril pasado, los criminales 

han incorporado a los ya comu-
nes fusiles AK-47 y AR-15 armas 
de última generación caracteriza-
das por su potencia, alcance, pre-
cisión y letalidad.

“El aseguramiento de armas 
de características especialmen-
te letales (calibre 50, Barret, Five-
Seven, PS-90, granadas calibre .40, 
morteros y aditamentos lanzagra-
nadas, entre otras) representa al-

rededor de una quinta parte del 
total de armas aseguradas”, indi-
ca el documento.

Los rifles Barret calibre 50 se 
consideran antiaéreos por su al-
cance y el tamaño de su ojiva. Las 
pistolas Five-Seven son conoci-
das como “matapolicías” porque 
están diseñadas para penetrar el 
blindaje de los chalecos que utili-
zan los agentes de seguridad.

d �Un total de 33 empresas  
de publicidad exterior firmó  
el acuerdo con el GDF en marzo 
de 2007.
d �El objetivo era retirar anun-

cios de Periférico, Viaducto  
y Circuito Interior y colocar nuevas 
carteleras con diseño estandariza-
do y nuevas reglas de operación.

d  Sólo se concretó el reordena-
miento en la primera etapa de 
Periférico, donde se retiraron 300 
anuncios para recolocar sólo 80.
d �Actualmente, en la Ciudad  

hay alrededor de 6 mil 800 
espectaculares, de los cuales sólo 
3 mil 400 están en el padrón  
de la Seduvi.

genTe!

El toque 
mexicano
Salma y Gael 
desfilaron en la 
inauguración del 
Festival de Cannes.
PáginA 1

Adiós HoRizonTe. Seis enormes estructuras se contabilizan en un tramo muy corto en el sur de la Ciudad.
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Lorenzo Meyer, Granados Chapa (13) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (14) 
Loaeza, Elizondo (15) • Capitanes (Neg. 3)
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Atrae Corte amparo de Televisa 
Víctor Fuentes 
 
(13 mayo 2010).- La Suprema Corte de Justicia revisará un amparo de Televisa que impugna la mayor parte del 
Reglamento de Radio y Televisión, emitido por el IFE en 2008. La Segunda Sala aceptó la solicitud del Décimo 
Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa, para atraer la revisión del amparo en el que la televisora 
cuestiona la constitucionalidad de 35 artículos del reglamento. 
 
En septiembre de 2008, el amparo fue desechado por una juez federal que lo consideró improcedente, pero la 
demanda fue admitida a trámite por orden del tribunal colegiado ante el reclamo de la televisora. Este amparo se 
suma a otros litigios contra la reforma constitucional de 2007 en materia electoral, que prohibe a particulares 
contratar propaganda en radio y televisión. 
 
 
 

Exhiben al tricolor por infomerciales 
 
Acusan PAN y PRD violación a ley electoral. Usan Gobernadores la TV, señala Acosta; ataca 
Penchyna spots del Gobierno federal 
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
(13 mayo 2010).- Lo que inició como una exigencia de PRI para que el Gobierno federal cancele la transmisión 
de promocionales oficiales, terminó por exhibir a los Gobernadores del tricolor que contratan infomerciales por 
televisión para burlar la legislación electoral. Ayer, durante el debate de la agenda política, la Comisión 
Permanente se convirtió en una arena electoral en la que legisladores priistas denunciaron que el Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón impulsa una campaña mediática para beneficiar a los candidatos del PAN en las 
elecciones estatales de este año. Desde tribuna, el diputado priista David Penchyna denunció que durante los 
últimos días la radio y la televisión se han inundado de spots en los que el Gobierno federal se adjudica obras en 
las que también hay participación de autoridades estatales. 
 
"Volvemos a la tentación mediática de utilizar la propaganda en beneficio, ciertamente, a 50 días de una elección 
que por demás aquí se ha debatido, se torna complicada y competida "No, no seamos tramposos, y vamos a ser 
serios y responsables con la transparencia. Estamos hablando de las manos metidas del Poder Ejecutivo en un 
proceso electoral de 15 entidades federativas", denunció el hidalguense. Las acusaciones provocaron la respuesta 
del vicecoordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Carlos Alberto Cuevas, quien recriminó el despliegue 
mediático de los Gobernadores del PRI. 
 
Sin mencionar nombres, el diputado mexiquense aseguró que así como se transmiten spots del Gobierno federal, 
los Mandatarios locales mantienen un gran despliegue mediático con supuestas entrevistas, menciones y diversas 
participaciones, "aparentemente sin violar la ley" que prohíbe la contratación de tiempos en medios electrónicos. 
"Habría que decir que tienen buen maestro en el tema de comunicación, y tan buen maestro tienen, que ha sido 
una réplica constante en los diversos estados", expresó. "Ese despliegue mediático que existe respecto de unos 
foros y unos encuentros que, dicen algunos, que aportan ideas. No se vale lanzar la piedra y esconder la mano", 
agregó el panista un día después del inicio de foros convocados por el Gobernador mexiquense Enrique Peña 
Nieto. 
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Promoción personal 
  
El diputado perredista Guadalupe Acosta Naranjo acusó a los priistas de darle la vuelta a la ley que prohíbe la 
contratación de infomerciales, para la promoción personal de los Gobernadores y, al mismo tiempo, apoyar a los 
candidatos del PRI. "Son los ahora llamados infomerciales de gobernantes de distintos signos. Algunos tricolores 
tienen una actividad permanente mediante el mecanismo de salir todos los días en horario estelar, mediante 
convenios de publicidad que desequilibran la contienda electoral", acusó. Los legisladores del PAN y del PRD 
denunciaron que los abusos se cometen por igual en estados gobernados por el tricolor como Yucatán, Veracruz y 
Oaxaca. 
 
"Hasta a Elton John me lo visten de rojo. Más sabe el diablo por viejo que por diablo, le han aprendido. Se 
promocionan los gobernantes, también con recursos públicos, ahora a través de los socorridos infomerciales", 
agregó Acosta Naranjo. En el revire, Penchyna recordó al perredista que el Jefe de Gobierno capitalino Marcelo 
Ebrard, no sólo hace campaña a favor del candidato aliancista al Gobierno de Oaxaca, Gabino Cué, sino también 
contrató infomerciales. "¿Dónde quedan los infomerciales de Marcelo Ebrard? ¿Dónde está la congruencia en el 
debate?", cuestionó el priista. 
 
 

En campaña 
 
(13 mayo 2010).- PACHUCA. Los Gobernadores de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio, y del Edomex, Enrique Peña 
Nieto, disfrutaron la semifinal de ida del Bicentenario 2010 entre Tuzos y Diablos Rojos, que terminó 2-2. En el 
estadio hubo mantas a favor del candidato priista Francisco Olvera. 
 
 

Expulsa PAN a diputado ebrio 
Miguel Cervantes 
 
(13 mayo 2010).- MEXICALI.- El diputado panista Víctor González Ortega, líder del Congreso del estado, fue 
expulsado ayer del Partido Acción Nacional (PAN) luego de que en febrero pasado fue detenido ebrio, con droga y 
con un arma a bordo de un vehículo oficial. El también diputado Juan Manuel Molina, presidente de la Comisión 
de Honor y Justicia de ese organismo político, explicó que la decisión fue tomada la madrugada de este miércoles, 
por dañar la imagen del partido con su conducta. El diputado Víctor González Ortega fue detenido la madrugada 
del 21 de febrero, cerca de su domicilio, y videograbado por uno de los agentes policiacos. Las imágenes fueron 
difundidas en Mexicali un mes después. 
 
"En base a las pruebas aportadas por la dirigencia estatal del PAN, y escuchados los argumentos del diputado, se 
optó por expulsarlo. Tenemos 10 días para notificarle oficialmente", dijo Molina. 
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Crece guerra electoral 
(13 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
Los partidos políticos han intensificado la guerra electoral. En Yucatán, donde este domingo se renuevan 
presidencias municipales y el Congreso local, la candidata del PAN a la Alcaldía de Mérida, Beatriz Zavala, pidió 
que la Policía Federal vigile los comicios. Además, el blanquiazul acusó que la Policía estatal ha intimidado a sus 
militantes y destruido su propaganda, además de acusarlos de cobijar grupos de choque. El PRI dijo que AN sólo 
busca desvirtuar el proceso electoral y justificar su derrota en Mérida. 
 
En Zacatecas, el tricolor presentó una denuncia contra la Gobernadora Amalia García, del PRD, y funcionarios 
estatales por un operativo en el que policías ministeriales decomisaron 16 vehículos sin orden de cateo. Además, 
llevó hasta el Senado al dueño del inmueble donde se incautaron los autos para denunciar que los agentes le 
pusieron una pistola en la cabeza para obligarlo a declarar que los vehículos eran enviados por el Gobierno priista 
de Nuevo León. En el Congreso, legisladores dedicaron prácticamente toda la sesión de la Comisión Permanente a 
intercambiar acusaciones sobre propaganda gubernamental y supuestas actividades proselitistas de gobiernos 
estatales y el federal con recursos públicos. 
 
 
 
 

Cierran en Yucatán con ataques 
 
Concluyen campañas; intercambian contrincantes acusaciones 
Pedro Diego Tzuc 
 
(13 mayo 2010).- Arremeten panistas contra Ivonne Ortega 
 Pedro Diego Tzuc 
Corresponsal 
  
MÉRIDA.- En Yucatán se ven signos ominosos de un operativo de estado para favorecer al PRI en las elecciones 
del próximo domingo, denunció ayer César Nava, presidente del PAN. "Vemos signos ominosos de un operativo de 
estado ya en marcha; no vamos a permitir que la negra noche de la antidemocracia vuelva a Yucatán, los panistas 
defenderemos la victoria, voto a voto a partir del próximo domingo", dijo en conferencia de prensa con la 
candidata panista a la alcaldía de Mérida, Beatriz Zavala. Nava destacó la importancia de la elección en Yucatán. 
Señaló que es fundamental, la primera del año, y que marcará el tono de las elecciones que se llevarán a cabo en 
2010. 
 
"Sería lamentable que asistiéramos el próximo domingo 16 de mayo, a la reedición de las peores prácticas del PRI, 
el PRI que a la vieja usanza arrebata a la mala lo que a la buena no puede ganar", agregó. Acusó a la Gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Ortega, de responder como "jefa del PRI" y no como mandataria, ante denuncias que el PAN 
ha hecho públicas. "Hemos constatado que la virulencia ha sido proporcional al avance de Beatriz Zavala Peniche; 
los reportes diarios nos indican que la preocupación y ocupación de la Gobernadora está justificada con esos 
números", aseguró. Por su parte, Zavala informó que interpuso una denuncia por hostigamiento y persecución en 
la Agencia 35 del Ministerio Público local, con el fin de proteger su persona y a su equipo de campaña. 
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Antes, en su cuenta de Facebook, había hecho pública una segunda carta que le envió a Ortega, donde le exige que 
deje de intervenir en el proceso electoral. "Lamento que tu respuesta a mi carta anterior haya sido más represión 
(y) más intolerancia. "Deja ya de inventar expedientes contra mis colaboradores. No le des más vueltas. Si tu 
obsesión es tratar de que no gane yo la elección, enfrenta de una vez el hecho de que he recibido la confianza de los 
ciudadanos de Mérida", plantea Zavala. 
 
  
  
'Ojalá dejen a Nava muchos años en AN' 
  
Pedro Diego Tzuc 
Corresponsal 
  
MÉRIDA.- Las acusaciones de César Nava sobre una supuesta elección de estado en Yucatán fueron desestimadas 
por Jesús Murillo Karam, secretario general del PRI. "A mí me encanta César Nava, lo digo con toda franqueza, 
tiene cada ocurrencia; ojalá lo dejen muchos años en el PAN", señaló. El priista agregó que las elecciones en la 
entidad, la del próximo domingo y las anteriores, han sido una muestra del avance democrático en el País. 
 
Respecto a una eventual intervención de la Secretaría de Gobernación en los comicios, subrayó que fue una de las 
estrategias utilizadas por el PAN para tratar de justificar lo que se ve venir como una gran derrota. "Lo entiendo 
como eso, pero qué mejor testigos de si esto hace falta o no que los propios yucatecos, yo creo que todos tienen la 
certeza de que va a haber una elección pacífica y de que se va a ser respetado el voto", enfatizó. El también senador 
aseguró que en su partido están satisfechos con la campaña y dijo sentir "un amplísimo respaldo" de la población. 
 
"Esta reunión prácticamente cierra la etapa en que los partidos plantearon sus estrategias, sus compromisos y sus 
propuestas. "A partir de hoy la decisión le corresponde a los ciudadanos, y lo único que esperamos es que puedan 
hacerlo en las mejores condiciones posibles, con absoluta libertad", dijo en conferencia de prensa, al concluir el 
periodo para realizar actos proselitistas. 
 
 
 
 

Polemizan por uso de PF en elección 
 
Propone Zavala que la corporación resguarde el orden; lo rechazan priistas 
Pedro Diego Tzuc, Claudia Guerrero y Armando Estrop 
(13 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
La propuesta de Beatriz Zavala, candidata del PAN a la alcaldía de Mérida, de que la Policía Federal (PF) 
resguarde el orden durante las elecciones del próximo domingo, provocó la reacción de dirigentes y legisladores 
priistas, quienes rechazaron la medida. "Gobernación debe intervenir porque Yucatán es un estado más de la 
República. No en las elecciones, en garantizar el orden, el Estado de derecho. "La Policía Federal es un alternativa, 
está para resguardar el orden, si se envía al Ejército y policías en una guerra que nos ha costado tantas muertes, 
por qué no para garantizar el orden", señaló Zavala en entrevista con la periodista Carmen Aristegui. 
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La abanderada panista acusó a la Gobernadora priista Ivonne Ortega de ser la autora de una campaña de 
hostigamiento en su contra. En Mérida, la presidenta del PRI yucateco, Alaine López Briceño, consideró 
innecesaria la intervención de la PF. "Es claro que el PAN está haciendo todo lo que está a su alcance para 
desvirtuar el proceso electoral... sólo buscan justificar su derrota en Mérida", aseveró. Mientras la delegada del 
PAN, Dolores del Río Sánchez, avaló la propuesta de Zavala. "No queremos que se derrame sangre de gente que 
quiere mejores gobiernos. Por eso pedimos la intervención de la Federación", apuntó. 
 
También en la Comisión Permanente los priistas cuestionaron el llamado de Zavala. "La candidata hace lo 
impensable: pedir la intervención de la Policía Federal en la elección de Yucatán, cuando lo tiene estrictamente 
prohibido por ley", señaló en tribuna el diputado Carlos Ramírez Marín. "Me parece una petición aberrante, 
porque ahora resulta que la candidata del partido en el Gobierno está pidiendo que regresemos a los peores 
tiempos", dijo el senador Cleominio Zoreda. "No se pueden trivializar ni frivolizar el tema del uso de la fuerza 
pública federal sólo por la desesperación de una candidata", agregó el diputado Sebastián Lerdo de Tejada. 
 
 

Ofrece Olvera apoyo a mujer 
Verónica Jiménez 
 
(13 mayo 2010).- IXMIQUILPAN.- En el arranque de su campaña en el Valle del Mezquital, el candidato al 
Gobierno de Hidalgo de la alianza PRI-PVEM-Panal, Francisco Olvera, prometió ayer crear la "banca de la mujer". 
"Traigo muchos programas. El primero está dirigido a las mujeres. Impulsaré la banca de la mujer. Se trata de un 
fondo crediticio para llevar, a muy chiquititos intereses, dinero y asesoría para que puedan llevar beneficio a sus 
casas", explicó. Al estilo del Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, Olvera dijo que firmará sus 
compromisos. 
 
"Va a venir una comisión para que ustedes digan cuáles son las obras que más requieren. Yo me habré de 
comprometer a hacerlo luego de que gane la contienda. Por escrito me voy a comprometer", dijo el aspirante 
priista. 
 
 

Señala PRD injerencia de Medina y Moreira 
Erika Hernández 
 
(13 mayo 2010).- La dirigencia nacional del PRD acusó a los Gobernadores priistas Rodrigo Medina, de Nuevo 
León, y Humberto Moreira, de Coahuila, de respaldar con recursos públicos al PRI en Zacatecas. La secretaria 
general del partido, Hortensia Aragón, aseguró que además de los vehículos presuntamente del Gobierno de 
Nuevo León decomisados ayer por la Procuraduría estatal, ambos Mandatarios estatales han enviado brigadas de 
funcionarios y entregado "prebendas" a ciudadanos en los mítines de candidatos priistas. Anunció que recurrirán 
al Instituto Electoral Estatal para que se investiguen los casos. 
 
"Queremos que nos digan si son recursos públicos o privados los que están usando los Gobiernos estatales de 
Nuevo León y Coahuila, ellos están haciendo uso de recursos públicos, invirtiendo dinero público en estados para 
propiciar que ganen sus candidatos. "Podemos probar no sólo que están mandando brigadas numerosas, sino 
vehículos y distribución de prebendas a los asistentes a los eventos que no corresponden al candidato del PRI en la 
entidad, sino al apoyo de estas dos entidades", indicó. 
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Aragón, también delegada de la dirigencia del PRD en Zacatecas, defendió el decomiso de la Procuraduría estatal, 
pues aseguró que fue por denuncias y no por un asunto electoral. Por ello, dijo, acusar a la Gobernadora Amalia 
García de utilizar las instituciones encargadas de impartir justicia como herramienta política, es no "tener 
vergüenza", pues lo hechos confirman la intromisión de los Mandatarios priistas. "Zacatecas está siendo parte de 
un operativo de apoyo de los gobiernos del PRI a sus candidatos y en una acción para amortiguar daños. El PRI ha 
movilizado a su gente en una campaña de victimización, acusando persecución política, y eso es no tener 
vergüenza, ante un hecho de esta naturaleza como el de ayer (martes)", advirtió. 
 
 
 

Arremeten priistas, denuncian a Amalia 
 
Rechazan que NL les haya dado regalazo. Reclama candidato del PRI en Zacatecas decomiso de 
autos por la Procuraduría 
Gerardo Romo, Armando Estrop y Claudia Guerrero 
 
(13 mayo 2010).- El PRI denunció ayer penalmente a la Gobernadora perredista de Zacatecas, Amalia García, y 
al Procurador de Justicia estatal, Ambrosio Romero por el decomiso de 14 vehículos presuntamente arrendados 
por el tricolor para usarlos en la campaña electoral en esa entidad. "Esta denuncia tendrá seguimiento contra la 
Gobernadora Amalia García, el Procurador y de sus funcionarios subalternos (entre ellos la Subprocuradora María 
Concepción Medina García, hermana de la Mandataria estatal) por los delitos de robo y los que resulten", señala el 
alegato de la denuncia que hizo pública el secretario general del PRI estatal, Esaú Hernández. En referencia a los 
vehículos decomisados, Hernández confió que estos les puedan ser devueltos en los próximos días. 
 
Los abogados del PRI informaron que será el partido y el dueño de la empresa Osaka Motors de Nuevo León 
quienes en conjunto se responsabilizarán de iniciar el trámite ante la Procuraduría de Justicia del Estado para que 
les sean devueltos los vehículos. "Aproximadamente cada uno de los 14 se rentaron a 3 mil pesos, cada uno por 2 
meses aproximadamente, y el empresario de Osaka Motors vendrá a ratificar la denuncia ante la Procuraduría y a 
acreditar la legítima propiedad de los vehículos para que sean devueltos", dijo Hernández. 
 
Por su parte Miguel Alonso Reyes, candidato a Gobernador de la alianza "Primero Zacatecas" del PRI, PVEM y 
PANAL, exigió a la Procuraduría estatal que no siga enrareciendo el clima electoral en la entidad. "Lo que ha 
hecho la Procuraduría y el Gobierno de Zacatecas nos parece una acción desorbitada, nosotros creíamos que 
estábamos en una contienda de normalidad democrática, pero vemos que el Gobierno tiene una visión de 
avasallar", señaló Alonso Reyes. 
 
El priista también rechazó la versión del Procurador, en el sentido de que los vehículos decomisados el martes 
pasado a su equipo son del Gobierno de Nuevo León. "Esa versión es falsa, eso es absolutamente falso", dijo el 
candidato. "Los vehículos fueron arrendados y esto obedeció a una cuestión de mejor oferta, todo está apegado a la 
ley". 
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EN EL SENADO 
  
El tema llegó hasta el Senado. Jesús Murillo Karam, Secretario General del PRI, negó ayer que los automóviles 
encontrados en una bodega de Zacatecas fueran un regalo del Gobierno de Nuevo León a la campaña de Alonso 
Reyes. En conferencia, acompañado de diputados locales y de Hugo Díaz, el dueño de la bodega en la que fueron 
confiscados los vehículos, el priista acusó al Gobierno de Zacatecas de emprender acciones para beneficiar al PRD. 
"No hay ninguna razón para vincular al Gobierno de Nuevo León, simplemente lo inventaron y como la empresa 
que rentó los vehículos era de Nuevo León, se les hizo fácil decirlo. "Es preocupante que a pesar de que se 
mostraron los papeles que comprueban que eran rentados, se haya actuado de esa forma", reprochó. 
 
 
 
 

Exigen contar maestros 
 
Reclaman padrón de docentes. Quieren saber quiénes son, dónde están, cuál es su formación y 
qué hacen 
Sonia del Valle 
 
(13 mayo 2010).- Con el respaldo de 27 organizaciones civiles, Claudio X. González, presidente de Mexicanos 
Primero, emplazó ayer al Presidente de la República, el Secretario de Educación, los Gobernadores y el SNTE a 
cumplir con la ley y contar, a más tardar el 30 de junio, con un padrón nacional de maestros. "Lanzamos una 
iniciativa y una exigencia que nos permita contar con un padrón de maestros veraz, público, auditado y, por lo 
tanto, confiable", reclamó. Cuestionó el hecho de que en México nadie sepa cuántos docentes hay ni qué hacen. 
"Increíble. Nadie, ni el Presidente de la República ni el Secretario de Educación ni los Gobernadores ni los líderes 
sindicales ni nosotros, los ciudadanos, sabemos cuántos maestros hay en México", aseveró. 
 
En conferencia, y acompañado por el director de Mexicanos Primero, David Calderón, la presidenta de Causa 
Común, María Elena Morera, y la presidenta de Compromiso Social por la Calidad de la Educación, Marinela 
Servitje, González lanzó la iniciativa "¿Dónde está mi maestro? Tú me enseñaste a contar, ahora déjame contarte a 
ti", en la que participan 27 organizaciones. Dijo que la actual situación de opacidad en relación a los profesores y 
sus plazas propicia el despilfarro, el uso ineficaz e indebido de los recursos públicos, la discrecionalidad y la 
manipulación con fines no educativos. Advirtió que no se trata de tener un listado de nómina con nombres y 
escuelas. 
 
El padrón, explicó David Calderón, debe tener cuatro elementos: la identidad del maestro, su formación, 
desempeño y situación laboral. Entrevistada sobre la petición de la sociedad civil, Silvia Luna, del CEN del SNTE, 
se congratuló de que las organizaciones apoyen la creación del padrón que ha impulsado el sindicato que encabeza 
Elba Esther Gordillo. "Nos da mucho gusto que otras voces se sumen a lo que el SNTE ha venido impulsando y 
que, por fortuna, está pactado en la Alianza", aseguró. El gremio, agregó, tiene una visión mucho más integral del 
sistema educativo nacional, y por eso su exigencia es contar no sólo con un padrón de maestros, sino con uno de 
alumnos y escuelas. 
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Francisco Ciscomani, titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas de la SEP, aseguró a 
su vez que se está integrando una plataforma tecnológica para cumplir con el mandato del decreto del presupuesto 
de 2010 para hacer público el padrón. Dijo que hay avances en el sistema, pues se tiene información de al menos 
27 estados, se revisan 150 millones de registros de información de profesores y se están conciliando las bases de 
datos para salir el 30 de junio con un sistema a través del cual se podrá conocer por escuela el nombre de los 
maestros, su formación, su desempeño, el tipo de plaza que ocupa y la relación de comisionados. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Increíble. Nadie, ni el Presidente de la República ni el Secretario de Educación ni los Gobernadores ni los líderes 
sindicales ni nosotros, los ciudadanos, sabemos cuántos maestros hay en México". 
 
Claudio X. González, Presidente de Mexicanos Primero 
 
 
 

AGENDA CIUDADANA / Nuestra 'democracia real' 
 
El problema no es la imperfección de nuestra democracia, sino la pérdida de confianza en el 
futuro 
Lorenzo Meyer 
 
(13 mayo 2010).- La salud de la República se vuelve más precaria sin la pluma de Carlos Monsiváis. 
 
  
Definición 
  
Philippe Schmitter, autor reconocido en el campo de las transiciones políticas del autoritarismo a la democracia, 
dictó hace poco en México una conferencia donde sostuvo que para entender dónde estamos en esa materia es 
necesario partir de un hecho obvio: la democracia política, tal y como fue imaginada por sus teóricos clásicos -sean 
los griegos o Rousseau-, no existe. Si por un lado se ha insistido que el único socialismo que ha habido fue el 
"socialismo real", es decir, el soviético y sus derivados, y que siempre estuvieron muy lejos del socialismo 
imaginado, pues lo mismo pasa con la democracia. La democracia en Estados Unidos, Francia, India o aquí es una 
"democracia real" pero que está muy lejos de corresponder al ideal de "el gobierno del pueblo, por el pueblo y para 
el pueblo" al que hizo referencia Abraham Lincoln en 1863 en Gettysburg. 
 
En el mejor de los casos, las "democracias reales" son variedades de lo que en 1956 Robert Dahl llamó poliarquías, 
es decir, sistemas políticos donde funciona una pluralidad de poderes públicos y privados (los poderes fácticos), 
donde la toma de decisiones le corresponde a funcionarios electos en procesos periódicos y libres, con 
participación mayoritaria de ciudadanos informados, pero donde muchos ciudadanos y sus intereses simplemente 
se quedan fuera de la jugada. La mexicana es, así, una de tantas "democracias reales" pero que hoy se distingue 
menos por sus virtudes y más por sus defectos y, finalmente, por el desaliento que ha generado entre sus 
ciudadanos. 



 
JUEVES 13 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

 
  
  
Coincidencia 
  
En México, y por casualidad, el fin del siglo XX coincidió con la conclusión de un proceso político que bien puede 
considerarse el cierre del último ciclo autoritario. La victoria electoral de la oposición en julio del 2000 despertó 
grandes expectativas en torno al futuro. No solamente se puso fin pacíficamente a 71 años de control 
ininterrumpido de la Presidencia por un partido de Estado, sino que también fue la primera vez en 89 años -desde 
la victoria de Francisco I. Madero en 1911- que un opositor al régimen lograba la Presidencia por la vía electoral, y 
sin haber tenido que echar mano de una insurrección armada previa, como Madero. Ahora bien, ya sabemos lo 
que significó el ciclo que concluyó hace 10 años, pero hoy estamos inmersos en un debate en torno a la verdadera 
naturaleza del nuevo. 
 
  
  
Indicador 
  
Hace casi medio siglo, en un estudio ya clásico de cinco países (The Civic Culture, Princeton University Press, 
1963), Gabriel Almond y Sidney Verba buscaron mostrar cómo en ciertas sociedades se perpetuaban actitudes de 
desconfianza hacia la autoridad y hacia lo político en general, en tanto que en otras la socialización de sus jóvenes 
lograba inculcar con éxito la confianza básica en las estructuras de poder y en la capacidad del individuo para 
actuar dentro y frente a ellas. México fue uno de los casos examinados y su cultura política se caracterizó por ser 
"aquella en la que menos espera [el ciudadano] un trato equitativo ante la burocracia o policía" (p. 40). La 
consecuencia era el cinismo y la enajenación frente al mundo de lo político y de las instituciones. Sin embargo, 
había algo muy positivo: pese a todo, en la sociedad mexicana campeaba un notable sentido de orgullo en torno a 
los logros históricos en el imperfecto proceso de democratización del país -la Revolución Mexicana-, sus 
instituciones -la Presidencia- y un aceptable grado de confianza con relación al futuro de la nación. Ese aspecto de 
orgullo y optimismo mexicanos resultó ser mayor entonces que el de alemanes o italianos (pp. 40, 414 y 503). Y es 
que la última guerra europea había resultado un desastre para esos dos países europeos pero la Revolución 
Mexicana parecía haber sido procesada como una respuesta exitosa a las demandas de la sociedad. 
 
  
  
Cambio 
  
Frente a la cultura política del antiguo orden resalta el hecho de que la actual, la de la "democracia real", se 
caracteriza por una pérdida de confianza en la Presidencia, disminución del orgullo en los logros históricos del 
siglo que acaba de concluir y menor confianza en el futuro. Un lustro después del cambio que puso fin al 
monopolio de un mismo partido sobre el Poder Ejecutivo, la Secretaría de Gobernación llevó a cabo una serie de 
encuestas para determinar la naturaleza de algunos de los componentes de la cultura cívica (Conociendo a los 
ciudadanos mexicanos. Principales resultados, 2005). Lo que se encontró fue poco o nulo interés de la gran 
mayoría de los ciudadanos por la vida pública (88%). La principal o única fuente de información de ese ciudadano 
alejado de lo político era la televisión (62%), que seguía siendo la del antiguo régimen. La prensa, el foro más 
plural de noticias e interpretaciones, apenas si era consultada por el 10%. 
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A la pregunta ¿es México ya una democracia?, las encuestas arrojaron una respuesta negativa, pues en 2005 
apenas un tercio de los ciudadanos -el 31%- consideró que México era, efectivamente, una democracia. En 
contraste, una mayoría absoluta -51%- dudó o de plano negó carácter democrático al nuevo régimen. 
 
Finalmente, resalta el hecho que hoy, dentro de las instituciones, aquellas en las que más confían hoy los 
ciudadanos son precisamente las que tienen sus raíces en la época colonial y cuya naturaleza interna no es 
democrática: la Iglesia, las universidades y el Ejército. En contraste, las instituciones que menos confianza 
inspiran son justamente aquellas supuestamente creadas por y para la democracia: los partidos políticos y el 
Congreso. La Presidencia bajó en la estima del público y quedó en una zona intermedia, en compañía de la banca 
pero ligeramente por debajo de los empresarios y de los ministros de la Suprema Corte (Consulta Mitofsky, 
"Confianza en instituciones", www.consulta.com.mx). 
 
  
  
Promesa y realidad 
  
En principio, la transición exitosa de México del autoritarismo a la democracia -una puesta en sintonía con el 
contexto internacional- debió de haberse traducido en una visión ciudadana más positiva respecto del futuro. Sin 
embargo, no ha sido el caso, y eso se debe, entre otras cosas, a la persistencia de un crecimiento mediocre del PIB, 
a los escándalos producto de la corrupción y a un aumento de la inseguridad. Para el 2008, el 83% de los 
mexicanos consideraba que su país era gobernado en beneficio de unos cuantos (Reforma, 20 de mayo, 2008). Un 
año más tarde, apenas el 42% del público aceptó que la democracia era preferible a cualquier otra forma de 
gobierno (Latinobarómetro, 2009, www.latinobarometro.org). En los inicios de este año, las encuestas muestran 
que una mayoría -el 57% de los ciudadanos- tenía una percepción negativa en relación con el rumbo general del 
país (Consulta Mitofsky, "Percepción del rumbo del país", www.consulta.com.mx). 
 
El desánimo ciudadano y las dudas sobre la democracia mexicana al concluir el primer decenio del siglo XXI se 
explican no sólo por la naturaleza turbia de las elecciones del 2006, la poca representatividad de los partidos y la 
polarización política. También ha contribuido el escepticismo que generó el que el nuevo régimen no pudo o no 
quiso pedir cuentas sobre la gran corrupción e impunidad del pasado y mantiene su continuidad en el presente, la 
caída de 6.8% del PIB en 2009, la persistencia de la pobreza y de la desigualdad social -el 20% más pobre de la 
población dispone de apenas el 3.1% del ingreso (The Economist Intelligence Unit), así como la inseguridad creada 
por el crimen organizado. 
 
En los 1960 Almond y Verba se sorprendieron por el orgullo y confianza que inspiraba en los mexicanos su pasado 
histórico inmediato. En contraste, casi medio siglo después, la mayoría se sentía más inclinada a celebrar el 
bicentenario de la independencia de España que el centenario de la Revolución Mexicana, pese a ser esta última la 
más cercana en el tiempo y la más identificada con las formas y el espíritu de la democracia política y social 
contemporánea (Consulta Mitofsky "Independencia vs Revolución", noviembre de 2009, www.consulta.com.mx). 
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En conclusión 
  
La vida política mexicana cerró su último ciclo autoritario para abrir, con el nuevo siglo, uno democrático. Sin 
embargo, la cultura política dominante al inicio de la nueva etapa no expresa ni un apoyo decidido a la democracia 
ni una confianza extendida en el nuevo sistema o en el futuro inmediato. Y ese desencanto puede explicarse por el 
hecho de que nuestra "democracia real" ha resultado bastante inferior, no ya sólo respecto de la ideal -lo que es 
natural-, sino de la posible. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(13 mayo 2010).- LO QUE IMPRESIONA no es la suciedad, sino lo cochinos que están todos. 
 
DE CARA a las elecciones de julio próximo, los partidos políticos están demostrando que si algo han aprendido en 
todos estos años es a perfeccionar el juego sucio. 
 
AHÍ ESTÁ como triste ejemplo la bodega descubierta en Zacatecas, en la que se encontraron 14 automóviles y dos 
autobuses destinados para las campañas priistas... supuestamente enviados por el ¡gobierno! priista de Nuevo 
León. 
 
Y AUNQUE el PRI lo niega y se rasga los vestidos, la realidad es que la consigna de Beatriz Paredes es pintar Los 
Pinos de verde, blanco y rojo en el 2012, a como dé lugar, empezando por las gubernaturas. 
 
ESE "a como dé lugar" incluye que los gobernadores tricolores recurran en sus estados -y también en los que 
gobierna la oposición- a la entrega de todo tipo recursos a los candidatos de su partido para garantizar su triunfo. 
 
A VECES ese "apoyo" se hace de manera discreta y otras veces sin tanto pudor... pero siempre es una ayuda ilegal, 
que por lo tanto no se registra, no se contabiliza y sobre la cual la autoridad electoral no tiene control. 
 
ESO EXPLICA por qué, pese al evidente derroche, nunca nadie se excede en los gastos de campaña y todos son 
unas blancas palomas. 
 
  
  
EL PRESIDENTE Felipe Calderón está haciendo una y otra vez sus cuentas... pero sobre la elección de consejeros 
nacionales del PAN. 
 
¿LA RAZÓN? Que de acuerdo con los cálculos hechos en Los Pinos, a diferencia de hace tres años, esta vez el 
calderonismo no lleva todas las de ganar. 
 
QUE SI BIEN obtendrá mayoría en el máximo órgano de decisión panista, también es cierto que perderá un buen 
número de posiciones. 
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DE AHÍ QUE por todos lados el equipo presidencial ande buscando cómo colocar a los suyos en el aquelarre del 22 
de mayo. 
 
ENTRE los que son promovidos para convertirlos en consejeros están el titular de Hacienda, Ernesto Cordero; el 
director de Pemex Gas y Petroquímica Básica, Jordy Herrera; y la estratega de los mensajes presidenciales, 
Alejandra Sota. 
 
A CALDERÓN le urge que le cuadren las cuentas, pues de lo contrario su grupo quedará debilitado, de cara al 
2012, ante los ultras de El Yunque, quienes tienen en el guanajuatense Juan Manuel Oliva a su mariscal de campo. 
 
  
  
POR CIERTO que para la integración del Consejo Nacional del PAN, el senador Santiago Creel será propuesto por 
los panistas... ¡de Azcapotzalco! 
 
PARA MUCHOS será una sorpresa enterarse de que todavía quedan blanquiazules en esa delegación capitalina. Y 
más que Creel es el último panista chintololo. 
 
  
  
SIN DUDA que será un éxito el programa anunciado por el gobierno de Marcelo Ebrard para cambiar tooodas las 
tarjetas de circulación por unas nuevas con chip, a fin de mejorar la seguridad de los capitalinos. 
 
PORQUE, claro, cuando de enfrentar a la delincuencia se trata, lo primero que piensa el ciudadano es: "¡Dios mío! 
¡Necesito una nueva tarjeta circulación!". 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




